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“保利美高梅博物馆”坐落于
澳门美高梅二楼，空间面积近
2000平方米，按照国家一级文物
展陈标准建造，为展品提供精准
的环境控制，满足各国文物展出
要求。博物馆融合了传统中国工
艺与尖端科技，为观者带来全感
官的艺术文化体验，展览透过现
代建筑语言，结合中国传统非遗
工艺和“一带一路”共建国家的文
物与艺术元素，实现“中西合璧、
古今交融、虚实结合、文化与科技
融合”的艺术呈现，以新质生产力
焕新文化瑰宝，展示中西和谐共
融的宏大格局，为澳门成为文旅
新地标奠定基础。

“保利美高梅博物馆”首展
“蓝色飘带——探索神秘海域 邂
逅丝路遗珍”以“海上丝绸之路”

为主题，秉持敬畏历史、热爱文化
之心，围绕东西方文化的交汇展
开。展览分为季风、文脉、交织、
联结四个主题空间，熔铸古今、汇
通中外，采取文物与当代艺术并
重的原则，重点展出与海上丝绸
之路相关的出水文物，同时体现
出澳门深厚的文化底蕴与悠久的
历史传统。

此次首展与近 20 家国有博
物馆及国际文化艺术机构合作，
展出共 184 组、228 件珍贵文物
馆藏及国内外著名当代艺术珍
品，当中亮点包括圆明园四兽首
铜像等近 30 件国家一级文物。
展览带领观众穿越历史，探索海
上丝绸之路的过去、当下和未
来，为观者带来一场超越时空的
文化体验。

保利美高梅博物馆选址
于澳门——中西方文化交流
的先驱、“海上丝绸之路”上
的璀璨明珠，旨在将其定位
为中国与世界接轨的前沿，
以国家一级文物展示的标
准，将中华文化的故事传播
得更广、更远。

保利美高梅博物馆相关
负责人介绍，博物馆以时间
为脉络，共分为季风、文脉、
交织、联结四个主题空间，分
别展示海上丝绸之路的起
源、发展、影响和展望。

其中，第一空间“季风”
展区，以宏观视角，讲述人类
从敬畏海洋、了解海洋到利
用海洋并开启航海探索世界
的过程。通过海洋文明发展
的历史时间线进行串联，展
现不同历史时期，海上文化
的发展带给人们生活的变
化，构建出一幅幅海上丝绸
之路的鲜活景象；

第二空间“文脉”展区，
以水下考古为线索，以文物
为展示重点，从考古视角勾
勒出海上丝绸之路的面貌，
通过沉船、出水文物、古港遗
迹，将海丝历史直观呈现出
来，用文物诉说中国海上贸
易的昔日景象，见证水下封
存的古老历史；

第三空间“交织”展区，
从商品贸易、开拓使者、文化
遗产、移民浪潮等方面，展现
东西方经济文化交流的成
果，全方位展示海上丝绸之
路对全球文明多元汇聚的深
远影响；

第四空间“联结”展区，聚
焦现在，展望未来，通过摄影
作品、艺术家创作、装置艺术
品等多种方式，探寻新时代下
人类对海洋的保护与探索。
新的机遇与挑战，在这条蓝色
的飘带上重新被唤醒。

问：此次博物馆首展是免费公
益活动，对澳门和海外游客有怎样
的吸引力？将如何丰富大湾区的
文化生活？

何超琼：这是表达我们爱国爱
澳的一点心意，希望能让更多的人
来澳门，能来博物馆亲身体验文
化。在粤港澳大湾区，一直以来都
非常主张“一程多站”和全域旅游的
概念。旅游已是澳门的支柱产业，
希望通过博物馆来探索如何在新时
期把澳门的支柱产业转型升级。我
们也希望能够和大湾区其他的城市

找到互惠共赢的合作方式。
我们共同享有岭南文化。除

博物馆外，美高梅已经围绕非遗舞
狮，举办了十几届国际舞狮大赛。
我们如果要做一个项目，就会继续
不停升级、做大。做博物馆也会和
做舞狮一样全力以赴，并驾齐驱。

我希望将来的博物馆在未来
十年会成为大湾区的一颗明珠，
将来也会和大湾区其他城市合
作，不仅仅是澳门，希望是大家可
以共同用好这个平台，起到桥梁
枢纽的作用。

何超琼：希望10年后这座博物馆成“湾区明珠”
未来将和大湾区其他城市合作

大湾区国际级文旅新地标诞生
“保利美高梅博物馆”正式开幕
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11 月 15 日，一
座致力于传承中华
优秀传统文化、呈现
非物质文化遗产之
美的世界级文旅地
标，一座志在成为粤
港澳大湾区“文化明
珠”的博物馆，保利
文化与美高梅联合
打造的“保利美高梅
博物馆”，在澳门美
高梅天幕广场隆重
举行开幕式。来自
澳门特区政府单位、
教育界、文旅界和商
界等领域的代表，海
内外文化艺术博物
馆及文化机构代表、
欧盟驻华大使等超
过 200 位嘉宾受邀
参加，共同见证这一
历史性时刻。

开幕式上，文化和旅游部
党组成员、副部长、国家文物
局党组书记及局长李群在视频
致辞中表示，澳门同根华夏、
兼收并蓄，蕴藏 400 多年中西
文化交流历史记忆，是海上丝
绸之路的重要节点。澳门特区
政府致力于建设“以中华文化
为主流、多元文化共存”的交
流合作基地，发挥资源优势，
凝聚各界力量，推动保利美高
梅博物馆落地，打造出一座集
东西方文物、艺术品、非物质

文化遗产展示于一体的现代化
博物馆，对深化粤港澳大湾区
人文交流、服务大湾区繁荣发
展具有重要意义。

中国保利集团有限公司党
委书记、董事长刘化龙表示，

“保利美高梅博物馆”的开幕，
是保利集团响应服务国家粤港
澳大湾区战略，自觉担负起新
时代的新文化使命，践行央企
担当的重要实践，也是保利文
化携手美高梅共同赓续中华文
脉，传播中华文化，弘扬中华

文明的深情献礼，承载了守望
文明、交流互鉴、合作发展的
共同愿望。

保利集团与美高梅将以此
为新的契机，进一步助力澳门

“一中心一平台一基地”的建设，
丰富世界旅游休闲中心内涵，让
中华文明的传播更加多彩，互学
互鉴的视野更加开阔，共同书写
美美与共的时代新篇。

美高梅中国控股有限公司
董事长及执行董事何超琼表示，
美高梅非常荣幸能与保利文化

牵手，整合双方文化艺术、文旅
休闲及科技创新的资源，不仅为
澳门增添一座文旅地标，更为祖
国献上一座文化殿堂。

何超琼说，澳门曾是海上丝
绸之路的关键节点，也一直是中
西文化交流的重要视窗，澳门也
因此沉淀出融汇中西、贯通古今
的独特城市精神。保利美高梅
博物馆落地澳门，将在新时代肩
负起新的历史使命，首展“蓝色
飘带”正是海丝精神的传承与延
续，未来将致力促进中外文化艺

术的交流互鉴，为中国与世界架
起沟通的桥梁，向世界讲好中国
故事。

随后，在澳门特别行政区行
政长官贺一诚的见证下，刘化龙
与何超琼为“保利美高梅博物
馆”主持揭牌仪式。随后，各位
嘉宾为博物馆首展“蓝色飘带
——探索神秘海域 邂逅丝路遗
珍”进行剪彩。这座符合国家一
级文物展示标准的国际级博物
馆，将中华文化的故事传播得更
广、更远。

深化大湾区人文交流 向世界讲好中国故事

澳门文旅新地标 传承延续海丝精神

濠江之畔，澳门半岛
的冬天依旧温暖如春，何
超琼如约而至。在澳门回
归25周年之际，保利文化
与美高梅联手打造的世界
级文化地标——保利美高
梅博物馆，旨在推动澳门
文化旅游业的转型升级。

在博物馆正式开展前
一天，美高梅中国控股有
限公司董事长及执行董事
何超琼接受羊城晚报采访
时表示，站在澳门回归25
周年的时间节点，真正是
时候去探索澳门优势，来
迎接深度融合文旅，助力
文化艺术产业以及各方面
迈向更国际化、更高质量
发展的新时代。

何超琼表示，澳门将
利用数字化和人工智能
提升会展服务水平，吸引
更多高品质会议和展览
项目。她认为，澳门有能
力在亚洲旅游目的地中
突出自身优势，通过文化
资源的整合，提升文旅融
合的新高度。

“我希望博物馆在未
来十年会成为大湾区的
一颗明珠，将来也会和大
湾区其他城市合作，大家
共同用好这个平台，起到
桥梁枢纽的作用。”她笑
着说，要将这座博物馆打
造成为澳门乃至大湾区的
文化明珠，通过文化的力
量，推动澳门文化旅游业
的转型升级，实现高质量
发展。

问：今年是新中国成立 75
周 年 ，也 是 澳 门 回 归 25 周 年 。
在这样的特别时间节点，保利
美 高 梅 博 物 馆 对 澳 门 有 何 意
义？

何超琼：今年是双庆之年，
这次筹备让我特别感到光荣与
骄傲，过去三天，我们几乎不眠
不休就为开展。这座博物馆从
筹划到建成，再到迎来首展，只
用了不到两年时间。要在2024
年内完成博物馆开馆，是非常
困难的一件事。但即便是困难
的事，我们也要挑战。

今年刚好是澳门回归25周
年，正是时候去探索澳门的优

势，来深度融合文旅，助力文化
艺术产业以及各方面迈向更国
际化、更高质量的发展。

以前都是围绕澳门或是港
澳地区小范围办展，现在真的
要去到国际层面，包括邀请海
外国家级博物馆的嘉宾来观摩
澳门的博物馆，我真心觉得这
是很了不起的事。

这座博物馆不是一个企业
的项目，也不是一个简单平常
的产品，希望能为澳门文化出
海做更多的工作，为迎来新阶
段的国际市场做好铺垫。

这座博物馆是我们在双庆
之年里做出的最好展示。

问：什么契机促使保利文化
和美高梅合作世界级文化地标
博物馆？对此有何愿景？

何超琼：美高梅一直以来
都在文化艺术方面花心力去打
造。我们一方面是延续、发掘澳
门几百年来中西文化汇聚交流
的内涵，继续凸显在国际交往间
的独特优势。另一方面，中国传
统优秀文化很有分量。美高梅
是文旅综合型企业，如果单独做
这样的项目，人家恐怕会觉得不
够资格和能力。要真正做到国
家一级水平的博物馆，一定要找
来非常认真而且具备这样的规
格的合作方。

问：未来你还有哪些计划？
何超琼：不仅是首展，每年

都会寻找新题目去做新展览。
现在有一两个项目在谈，将来
向大家宣布的时候会是一浪接
一浪的惊喜，水平不会比今天
做的低。

不仅是博物馆，会展方面
也将有更多新形态的会议展
览。因为数字化的发展，很多

会议一定要与时俱进发展，用
数据化、人工智能化去达到另
一个层级。我们要跟上潮流，
逐步让澳门拿到更有品味、高
品质的会展项目。

为什么要做博物馆？为什
么明知是最难的还要去挑战？
因为就是要突破这个极限，别
人说我做不到，我就要证明澳
门有这个能力。

在亚洲，澳门不是唯一旅
游目的地，甚至可以说目前不
占有优势。在会展业内很多时
候有一个错觉，觉得澳门各方
面条件不成熟，其实这个是不
对的，要带头改变这个观念。

我们希望从文化资源入手
改造会展能力，在文旅融合方
面多做新题目。所以，我们要
起带头作用，走出第一步。

文旅新地标，
首展有何
不一样？

问：展览可以带来哪些额外收
获？有没有具体目标和方向？

何超琼：首展围绕海上丝绸之
路，以后也将围绕“一带一路”的方
方面面，陆路、海路都会去探索。
收获有两方面，一是要促进更多中
外交流互鉴，发挥好澳门的地位、
优势。希望能传承以及教育更多
人对中国文化艺术有认知和爱好。

此外，作为一个旅游目的地，游
客来到澳门，时间未必很多。这个博
物馆如果能带动更多的互动合作，为
游客带来更多新的体验，就可以逐步
延长旅客来澳门的逗留时间。

博物馆不仅有展览，还有一个
正在博物馆旁边建设的多功能多
媒体配套设施，让游客可以有沉浸
式全场景的体验。这将是真正的
多方面文旅体验，形成新的文旅产
品，比较完整的全产业链的延伸。

有了一个博物馆，就有了一个
根，有了一个家，家里载满的都是
跟中国历史、文化、非遗、艺术有关
系的藏品。那么这个博物馆的生
命力就会很强大，有很多新题目可
以讲，不是每次只讲一个题目。为
什么说要建立一个世界级的文旅
地标，意义就在这里。

为顺利开展 过去三天几乎不眠不休

共同享有岭南文化
希望和湾区其他城市“深”合作

为何明知难却要挑战？要替澳门走出第一步

为何要建世界级文旅地标？
有了博物馆就有了“根和家”

“保利美高梅博物馆”首展“蓝色飘带——探索神秘海域 邂逅丝路遗珍”
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保利美高梅博物馆首展“蓝色
飘带——探索神秘海域 邂逅丝路遗
珍”分为季风、文脉、交织、联结四个
主题空间，采取文物与当代艺术并重
的原则，重点展出与海上丝绸之路相
关的出水文物，同时体现出澳门深厚
的文化底蕴与悠久的历史传统

在澳门特别行政区行政长官贺一诚的见证下，中国保利集团有限公司董事长刘化龙与美高梅中国控股有限公司董事长何超琼为“保利美高梅博物馆”
主持揭牌仪式
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